

第二十回国会 衆議院

交通安全全対策特別委員会議録 第七号

七

(一三八)

平成三年二月二十八日(木曜日)

午前十時開議

出席委員

委員長

長田 武士君

理事 加藤 卓二君

理事 久野 統一郎君

理事 柳沢 伯夫君

理事 山下 八洲夫君

石破 茂君

魚住 淳英君

二階 俊博君

増田 敏男君

遠藤 登君

関山 信之君

三野 優美君

和田 一仁君

運輸大臣

辻 第一君

警察庁交通局長

村岡 兼造君

岡田 孝信君

出席政府委員

鶴見 勝彦君

岩村 駿一郎君

北川 昌典君

永井 宏君

河村 建夫君

前田 正君

御法川 英文君

岩村 駿一郎君

河村 建夫君

も、残念ながら必ずしも十分にあらわれなかつた。特に自動車乗車中で死亡した人のケースを調べてみると、実に七割以上の方がシートベルトをつけていなかつたというようなこともございまして、今後、このシートベルトを着用することによって自動車乗車中の事故をどうしても減らしていくなければいけないと考えております。

その他多くの要因が考えられると思ひますので、今後、第五次の基本計画に向けましては、これらの第四次の基本計画の反省点、至らなかつた点等を踏まえまして、十分な検討を進めてまいりたいと考えております。

○永井委員 今御答弁いただいたのですが、車が増加していく、車種が多様化していく、こんなものは初めからわかっているわけですね。だれでもが想定できているわけですね、社会がどんどん変化していくのですから。だから、車が増加してきた、車種の多様化があった、生活が夜型に変わってきた、だから第四次の基本計画の策定をしたけれども効果を發揮することができなかつたということは、これは答弁にならぬですね。そうでしたらその担当者は本来辞職物ですよね。事が事ですから、そんなことで皆さんの責任を追及してどうこうといつもりはありませんけれども、車が増加してきたから、車種が多様化してきたから、生活が夜型になつたからといって、だから社会がどう変化していくだろうということを見越した上で対応策を、だからこそ事前に手を打っていくというのが基本計画じやないのですか。

総務庁が三菱総研に交通事故の発生状況の長期予測に関する調査を依頼して、その研究報告書が出ておりますね。例えば「一般道路の全国死者数

の将来予測値」というのがこの中に出ているのです。第二次交通戦争ということに対しても、学者が新聞に投稿している記事なのですけれども、もちろん学者の方ですから具体的に政策としてこのようにしなさいということは提言しているわけじゃないのですけれども、一般的の常識として非常に同感できるようなことをここで明示しています。

今、室長の答弁からいくと、このように車が増加していく、車種が多様化していくということはもう予測できているわけですから、では、第五次五カ年計画で具体的にどのようなことを考えていましたは、第四次の基本計画で至らなかつた点、それによって異様にふえた事故の形態、あるいはその後、死者数の絶対数が多い事故の形態、そうしたものを抑止していくことに重点を置かなければいけないというふうに考えておりますの

○徳宿政府委員 今度の第五次の基本計画におきましては、第四次の基本計画で至らなかつた点、それによって異様にふえた事故の形態、あるいはその後、死者数の絶対数が多い事故の形態、そうしたものを抑止していくことに重点を置かなければいけないというふうに考えております。

そのうち、参考までに申し上げますと、この第二次交通戦争で大変に死者があつてきただくことを指摘して、「死者の絶対数が増えていくことだけではなく、車両の単位走行量当たり死者数も増え始めたことである。」今の日本の状況というのは、「つまり、交通量の伸びよりも死者数増加の方が大きい」、これは「古今東西きわめて異例なことである。」とこの先生は指摘しているわけですね。これまでと同じ対策を続けるだけでは解消はできない。これは非常に当たり前のことだけでも、大事な提言だと思うのですね。そして、我が国のそういう交通戦争と言われている状態が打開できないでいるのも、「つまりは安全研究の蓄積の欠如から来ている」と指摘しています。それとも、「我が国が交通安全対策といふて、それが逆転して今は夜間の死亡事故の方が多くなつておるという実態、それから、年齢層別死亡事故もふえておるという状況にござります。さらにまた、高速自動車国道における死亡事故もふえておるというような実態もござりますので、こうした実態を踏まえまして、第四次基本計画においてどういう対策に足りない点があつたかといふような反省点を踏まえまして、ただいま申し上

げましたような事故の形態として非常にふえている形態、そしてまた死者数の絶対数が以前から高い事故の形態、そうしたものに的を絞った重点的な対策を各省足並みをそろえて推進してまいります。四、三六あるいは五一というふうに三つのケースを考へて、何で「一四、三六、五一」となったのか、そこは専門家じやありませんからわからませんけれども、「一四%走行台キロの伸びがあると見た場合に、いわゆる平成七年、今から五年先になりますが、五年後には交通事故の死亡者が一万二千四百八十四人と想定しています。三六%伸びた場合の死亡予測値が一万二千九百六十四名。最大の五二%伸びたとした場合に一万三千五百三十六人という予測数値を出しているのです。

○大塚國務大臣 今日までの交通安全対策、特に第四次五カ年計画の中では、各省庁にまたがるそれぞの施策が展開されてきたわけですね。今度第五次臣も御答弁いただきたいのです。今度は安全施設を整備してきたという立場から、死亡者数を減らすことができなかつた理由は何だったのか、端的にお答えいただけますか。

○大塚國務大臣 今日までの交通安全対策、特に第四次五カ年計画の中では、各省庁にまたがるそれぞの施策が展開されてきたわけですね。今度第五次が、まさに先生からも御指摘のように、この問題について、総合戦略で十分機能し合つてこれが決める手になるというふうに思いますが、若干その点については十分でなかつた反省も含めまして、第五次の交通安全計画につきましては、今までの事故の発生した原因等を究明して、それを言葉で言えば、我が国の交通安全対策といふて、それが逆転して今は夜間の死亡事故の方が多くなつておるという実態、それから、年齢層別死亡事故もふえておるという状況にござります。それは「解剖なき医学」であつて、難病の患者を前にして、なすべきを見失つてはいるというのを最近の姿である」と判断しているわけです。これは学者の先生の論文ですから、それはそのように受けとめてもらつたらいいと思うのであります。ですが、事ほどさように、交通戦争と言われながらその対策にまづ細かい施策を盛り込んでやつてありますけれども、国民の皆様方にももう少し命のとじつけないやつていかなければならぬ、このよう

○村岡國務大臣 道路交通につきましては、運輸省として、第四次基本計画に定められております自動車の検査及び整備の充実による車両の安全性の確保、自動車運送事業者の運行管理の充実等の施策を実施して事故防止に努めてきたところでございますが、先生おっしゃいますように死者が一万余人を超えるという状況にあります。まことに憂慮すべき状況にあります。

このため第五次基本計画の策定に当たりましては、昨今の交通情勢、事故状況に対応して、事故防止の一層の推進を図るため、現在運輸技術審議会におきまして調査、審議を進めている自動車の構造、装置に係る保安基準の拡充強化、昨年十二月に施行されました物流一法に基づく運行管理の充実強化、自動車運送業者に対する指導のさらなる強化等の施策に力を注いでまいりたい。先生がおっしゃいますように交通事故の欠陥をえぐり出して、さらに見直しをして第五次の基本計画といふものを策定をしていきたい、こう思っております。

○永井委員 個々の問題について具体的にお聞きをしていきたいと思うのですが、その前に、ちょっと

と運輸大臣にまずお聞きいたします。

この交通委員会で、例えは一つの具体例としてトラックの過積載の問題があるということを何回も私取り上げた経験がございます。運輸省からはびっくりするほど指導書面といいますか、通達が出てるわけですね。積み上げれば切りがないほど出ているわけですね。いつも私、この前の委員会でも言つたと思うのですが、この通達の内容はほとんど一言変わらないような通達なんですね。通達は出すのだけれども、それが守られていない。これ十年一日のことですよ。このまま過も受け、あるいは具体的な交通事故の増大を受けて、通達は出すのだけれども、それが守られていない。これ十年一日のことですよ。このままいけば百年河清を待つがごとしになってしまふわけだ。だから、僕が繰り返し言つてるのは、今大臣も第五次に反映させていただきたいと言われたけれども、実際に運輸大臣が責任を持つて通達を出

したもののが守られなかつたときに、どうやつて守られるのかということが問題なんだ。これはどうぞしば指摘をされておりまして、通達も出してお萬一千人を超えるという状況にあります。まことに憂慮すべき状況にあります。

このため第五次基本計画の策定に当たりましては、昨今の交通情勢、事故状況に対応して、事故防止の一層の推進を図るため、現在運輸技術審議会におきまして調査、審議を進めている自動車

したものが守られなかつたときに、どうやつて守られるのかということが問題なんだ。これはどう

ですか。

○村岡國務大臣 過積載の問題につきましては、しば指摘をされておりまして、通達も出しておるようですが、実際に通達等もやつておられますけれども、限度がありましてなかなか先生おっしゃるとおりそろそろまいくつていいという

のが現状で、先生の指摘を踏まえましてその問題等も真剣に検討してまいりたい、こう思つております。

○永井委員 ついでのことに、何でもついで申しけないのだけれども、去年の委員会で私はダンプの問題を質問いたしました。ここで同じことと規定してあるわけですね、その規定してあるとおりのことが、省令で定められているのですけれども、この省令どおりのことが守られていないと

いうことを去年私は随分この席上で指摘をいたしました。

例えは、その中にマル販という表示をした砂利

なんかの販売業として認可された業者があります。

しかし、そのマル販の許可を受けた業者は本

当に販売業としてやつてあるのか、ほとんど一〇

〇%近くその事実はないわけですね。本当は全部

砂利の運送業になつてしまつてます。

一トン幾らで運ぶ。だから、販売業じゃなくて運

送業だから、四トン積みに五トン積む、二トン車

に三トン積む、四トン積むということで、とにかく利益を上げようと走る。これが無謀運転につながるということを私は昨年ここで厳しく指摘をいたしました。

それに対して運輸省は次に私が質問

をするときまでにどのような調査をし、どのように対策を考えているかお尋ねできるようにしてお

いてくれということを去年の委員会で私は指摘を

しているのです。これは去年の六月二十一日です。

まあ一年はたつておりませんけれども、まさにこ

の第五次五ヵ年計画がスタートしようというときですから、例えはこの問題について、じや、具体的に指摘したことについてどのように対応策がとられたか、お答えいただけますか。

○吉田(耕)政府委員 先生御指摘のようなダンブ

カーによる過積載などの違法な運行が横行してい

る背景には、御指摘のように、ダンブ法に基づきましてマルボ等の届け出を行つていてるにもかかわらず、違法な運送行為を行つてる車両が存在し

ていることが問題であるということも否定できな

い事実でございます。

このような過積載の防止対策につきまして、運

輸省といたしまして昨年の六、七月にかけましてダンブカーの差し控等を対象とします不正改造車

を排除する運動という運動を展開いたしました。

そこで広報活動とか従業員に対する指導、それ

から警察や県等の御協力を得まして山元に対する

巡回パトロール等の措置を講じたところでござい

ますが、本年もこれをさらに充実していくことと

しております。

それから、先生御指摘でございましたが、ダン

ブ規制法による届け出を行う際に規則などで添付

を求めてる書類がござりますけれども、そうい

う書類のチェックをさらに厳格に行つようにして

いきますとお考えしております。

さらには、今回の新しい物流一法の改正によりまして、輸送の安全を阻害する行為の防止につきまして、各県に適正化事業実施機関というのを設けまして各種の指導をすることにしております

が、そういう機関による指導につきまして徹底強化を図つてまいりたいと思います。

さらには、ダンブ規制法にござります報告収

權に基づきまして、ダンブ使用者に対して、例え

ば年一回というようなことで一定期間ごとに販

売業の事業の実績についての報告書を提出させる

ことを検討しているところでござります。

さらに、そのマル販の指定さえ受けずに、土砂

などの運搬には用いませんということを理由にダ

ンブ規制法の届け出をしないで、かつ不正改造に

より過積載を行ふ行為が見られますけれども、こ

ういう行為を抑止するために、道路運送法第七十

八条によります大型貨物車の使用的届け出の際

に、窓口で、土砂を一回でも運搬すればダンブ規

制法の届け出の義務があるということをさらに徹

底指導することにしたいと思っております。そし

てその際に、あくまで私は土砂は運搬しませんと

いう車両につきましては、様式を統一いたしまし

て土砂等の運搬には用いられない旨の表示をトラッ

ク、ダンブカーに行わせるということを検討した

いと考えております。

○永井委員 ダンブの問題、その対応は進めてい

ただいておりますから、これ以上の問題提起は避

けておきたいと思いますが、要は、省令で定める、

あるいはいろいろな法によつて規制を加える、あ

るいはそれに違反したものは通達を出す、そのこ

と繰り返しに終わつたのではどうにもならない

ということであつて、通達を出したりあるいは省

令で定めたりしたことが実行を伴うように、でき

るようにするのにはどうしたらいいかということ

を考えもらいたいわけですね。運輸大臣の名前

で通達を出す、あるいはいろいろな各関係省庁の

局長通達が出る、出先機関はその通達をもつて業

者を指導する、当たり前のことであります、そ

の当たり前のことができる現実をどうやつ

て脱皮するかという、これは行政に問われている

責任だと私は思うのですね。

これ以上このことについては触れませんけれど

も、昨年のこのダンブカーの問題を取り上げたと

きというのは、一つの大きな社会的問題になつて

いるダンブの暴走問題、過積載問題を一つの例示

として私が指摘したのであって、これはもうそ

うですか。ひとつ運輸大臣がここできちつと決意

を示して、不退転の決意で当たるということに

なつていかないとなかなか実行は難しいと思いま

すので、ひとつ答えてください。

の達成率が極めて厳しくござりますので、特定財源の確保はもとより、一般財源についての世の中の御理解を今後とも強くお願ひして、まず歩道だけはせめてきちんととした道路をつくつてまいりたい、かように考えております。

○永井委員 これは非常に現実的な問題でして、建設大臣、新しく駅ができるとかいうところはそれなりの、初めから都市計画でちゃんと策定されているのですが、昔からある町で、そのままの道路の状態で変わつていいところは全国に無数に存在しています。私の地元にあります。とりわけ幅員が五メートルぐらいの道路が駅前のメイン通りになつていて、両方は全部商店街だ。商店街の前には自動販売機が置いてある。そこへ買い物に来た人が自転車を置く。五メートルくらいの道路しかないところが実際は四メートルぐらいになつてしまふ。そこにバスがどんどん入つてくる。企業の送迎バスが入つてくる。全部私が調べて回るわけにはいきませんから自分の体験から言うのですが、そこへ朝の一時間くらいの間にさつと一人万人の通勤者が電車に乗りに来る。もうとにかく、どういうのでしようか、さばきがつかぬ状態なのです。これは現実に決意は持つておつても、広げることはそこの自治体の方でもなかなか無理でしょう。よほどの財源を準備しないと駅前の再開発というのはなかなかできないのですね。

そう考えていくと、今言ったように、特定財源だけではなくて一般財源も積極的につぎ込んでいくといふ、そこに建設大臣の政治家としての努力を願いたいと私は思うのでございますが、どうでござりますか。

○大塚国務大臣 私も東京を基盤として今まで政治に取り組んでまいりました。御指摘のように確かに駅前であるとか繁華街におきます道路の管理状況、歩道として、あるいは歩行者に大変に遠慮をしてもらうような状況ははもちろんよく見受けられるわけでありますか、これはあくまでもそのう形をつくつていかなければならぬ。国として

も、その自治体がそういう整備をやろうというごとにつきましてはできるだけの援助をしていくと、いう姿勢で取り組んでいかなければならない。今おつしやつたことにつきましても十分検討して対処してまいりたいと思います。

○永井委員

関連して申し上げたいと思うのですが、昭和六十二年、昭和から平成になつたから、言つるのは非常にややこしいのですけれども、昭和六十二年に全国の市長会が行つたアンケート調査というのがございます。これは建設省、御存じですか。昭和六十二年に全国市長会が行つた道路改良問題についてのアンケート調査。

○永井(治)政府委員

お答えします。

全国のそのような調査については全部入手しておりますが、今現在持つておりますので確認ができます。

○永井委員

資料がなくとも、それは要求してなかつたのだから当然なのですけれども、ここで私がちょっとと御紹介申し上げますと、そのアンケート調査によりますと、都市内の道路整備に関する意見として、今後の道路整備の重点地域としては、既成市街地及び新興市街地の都市計画道路整備の問題点は財源不足や用地買収が難航することなどをアンケート調査は挙げているわけです。だから私は、実際の地域において快適な生活ができる、交通事故も減少させることができるという具体的な施策を講じていくべき地方自治体の立場に立つて、あえて財源措置というものを、大臣、東京都は金持ちだけれどもほかは持つてないのだから、とりわけ強く申し上げておきます。

○大塚国務大臣

総務省の行政監察局からも、都市における面的整備として、面的整備と一体となつた道路整備手法というものがとられるべきであるということを指摘されておるわけです。したがつて、都市化の進展に対応した道路整備に対する投資の重点的実施を図れ、こう総務省は勧告しておきます。

だから私はあえて申し上げておますが、大臣、このことを踏まえて、私が言いましたように

第五次五年計画をつくるのはいい、いいけれど

も、計画はつくつたけれども実効が上がらなかつたということが起きていかないように、よほどの強い意思を持ってひとつ建設大臣として取り組んでもらいたい。もう一度決意を伺つておきたいと思います。

○大塚国務大臣

道路を整備いたしますのに、地価高騰で用地費の負担が非常に大きいということとで進捗率が低下するということについては御指摘のとおりであります。ともかく地価の安定ということがこの事業を進める上においては大変に必要でございますし、幸いに一昨年土地基本法の制定がされましたときには与野党一致して土地に対する国民の基本認識も改めて定めたわけでございまして、公共の福祉を優先する。いかに予算がたくさんありますように、國民の皆様や当該道路の整備にかかる方々の御協力もなければならないわけですが、これを何とかできないかということで、私自身この委員会でも提起したことがございました。かつて、関西電力が経営している黒部ダムまで私ども交通委員会から視察に行つたことがあります。もう八年も九年も前のこととでしようがね。そのときに現地で関西電力の幹部の方たちと懇談しまして、都市の道路から電柱をなくすことができないかと提起して御協力を求めてまいりたい、こう思つております。

○永井(治)政府委員

もう一つだけ具体的な例を提起をしておきたいと思うのですが、交通事故死亡者の中に自爆事故というのが随分ありますね。自分でぶつけてしまふもの。これはもう無謀運転であつたり運転未熟であつたり、原因はいろいろ存在すると思うのですが、その中に、正確な数字を私はつかんでおりませんが、電柱に激突して死亡というのが随分多いと思うのです。

○永井委員

もう一つだけ具体的な例を提起をしておきたいと思うのですが、交通事故死亡者の中に自爆事故というのが随分ありますね。自分でぶつけてしまふもの。これはもう無謀運転であつたり運転未熟であつたり、原因はいろいろ存在すると思うのですが、その中に、正確な数字を私はつかんでおりませんが、電柱に激突して死亡というのが随分多いと思うのです。

○永井(治)政府委員

先生御承知のように、東京では銀座に共同溝という、これは供給管共同溝で、歩道にもう現実に入つております。それから馬喰町、横山町でも、これは問屋街でございますが、ここに地方からたくさんの方々がお見えになるのでは電柱を撤去した、これが一つのモデル工事でございます。

○永井(治)政府委員

こういう経験を経まして、実は昭和六十一年から通産省あるいはNTT、電気事業連合会といつたようないろいろな関係の方々と御一緒に協議会をつくりまして地中化のための五年計画をつく

りました。目標をおおむね千キロといったしまして、これが今年度で切れます。それで目標どおり大体達成できる見通しが立っておりまます。

そこで来年度、この平成二年から新たな地中化五カ年計画をつくるべく今もうその協議会を発足させて具体的な内容の検討に入っております。

その中で、いわゆる歩道等に立っている電柱をみずからそれぞれの企業者が自分たちの力で入れる、そういう専用洞道というのもあります。それから、キャブシステムといいまして、私ども道路管理者もお金を出してやる、そういうやり方もあります。こういうものを両方合わせた計画を今立てております。例えば、例を挙げますと、青山通りとか銀座通りのよう沿道の利用が進んでいるところは、需要がもう見通しが立ちますからこれは初めからこういうミニ共同溝のようなキャブが入れられます。それから、五年先ぐらいまでは企業者も協力してくれます。問題は十年先か二十年先かわからないようなところでも電柱を立てないでやつていくためにはどうしたらいいか、ここがポイントでございまして、この研究もあわせて今までこの協議会等でやつていただいておる最中でございます。

○永井委員 非常に結構でございますが、それなら、地域に住宅地が開発されるときに、この東京近辺、私のところもそうですが、土地を開発して建てる住宅が、そういうのを含めてどんどん開発されますね。どこへ行つても全部電柱がまず立つていくわけです。新しく造成するところぐらいは初めて地下に埋設するようなことはなぜ指導できないのですか。片一方で金をかけて外にきていくものを地下埋設を進める五カ年計画をやる、今いろいろなことを言われました、これは私はそれは立派だと思います。それなら、これだけ土地開発をし住宅開発をするときに、何で建設省はあらかじめつくる開発地には電柱を始め地下に埋設させることぐらいはできないのですか。私はこれは素人だからわからないけれども、いつもそ
う思う。どうもそういう行政の対応の姿勢が一貫

してない。どうですか、これは。

○藤井(治)政府委員 これは、私どもの立場は道路の空間を占用していくだけ、占用を許可する

いう立場でございまして、物の考え方からいえば、

地域の事情によりまして例えばまだ団地が十分

しまえばどのくらいのものを入れたらいいかとい

うことが確定しないために過大な投資になるとい

うようなお考えじゃないかと思いますが、暫定的

な意味も含めて電柱による占用の願いが出て、そ

れを私どもも許可する、こういう形になつております。しかし、物の考え方から言いますと、可能

なります。

○藤井(治)政府委員 先生のおっしゃるとおり最初から地下にする方が

望ましいことは当然でございます。ただ、その地

では需要量がどんどん変わるものがあります。

そういうようなところから、初めから地下にして

しまった団地がまだ団地が十分

に発達してない、家屋もまだ十分ついてないところ

では需要量がどんどん変わる場合がございます。

そういうようなところから、初めから地下にして

ます。

○永井委員 この問題ばかりに時間をとるわけに

あります。しかし、物の考え方から言いますと、可能

な限り最初から地下にしたらどうかというよう

な意味も含めて電柱による占用の願いが出て、そ

れを私どもも許可する、こういう形になつております。しかし、物の考え方から言いますと、可能

な、指導というよりも一緒になつてそういう問題

を考えていくという立場で今後とも対応させて

いただきたいと思います。

○永井委員 お答えを申し上げます。

○関根政府委員 私ども、先生御指摘のとおり昨年欧米各国に調査団を派遣いたしました。その結果が、

どういった施設を設けたのか、それをひとつ簡単にお答えいただけますか。

○関根政府委員 お答えを申し上げます。

○関根政府委員 私ども、先生御指摘のとおり昨年欧米各国に調査団を派遣いたしました。その結果が、

どういった施設を設けたのか、それをひとつ簡単にお答えいただけますか。

○永井委員 まあ事故を取り締まるという側から見ますと今言われたとおりだと思うのですが、日本

に

ます。そこで、警察庁の関係でお伺いしたいのであります。

○永井委員 これは、私どもが一番関心を持ちましたのは、総合的な事故の調査分析体制の確立と、それから関係省庁が一体となつて交通事故防止に当たるという一体性の確立、その二点でござります。その他救急医療体制の整備でござりますとか、私どもの行政に直接の関係のあるところとは言いしかねますが、そういうことも大変参考になつたと存じます。そこで、私どもは平成二年一度の事業の目的といたしまして総合的な事故の調査分析体制の確立をまず一生懸命やりたいということで、関係の省庁に今お詰りをしているところでござります。

○永井委員 しかしながら、この数字は、今回の第五次の交通安全施設等整備の五カ年計画の事業の中身、これは法律で定められておりますが、こちらの方に直接の関係はございません。でござりますから、

この欧米での調査の結果を直接この今回の五カ年

計画に反映させるということではないかと存じます、ただ今回私どもが考えておりますのは、この交通事故の実態を見てみますと、昭和五十四年と平成二年とを比較いたしまして顕著に違いますのは夜間の死亡事故件数でござります。夜間

の死亡事故件数がこの昭和五十四年から平成二年に至るまでの間で一千件ほどふえておりまして、

この件数さえなくなれば昭和五十四年の八千件台

に戻ると考えておりますので、今回の第五次の五カ年計画に当たりましては夜間の死亡事故を減らすための交通安全施設整備に重点を置いているところでございます。

○永井委員 まあ事故を取り締まるという側から見ますと今言われたとおりだと思うのですが、日本

に

ます。そこで、警察庁の関係でお伺いしたいのであります。

○永井委員 これは、私どもが一番関心を持ちましたのは、警察庁は、警視庁だけではなくて関係省庁それから自工会も含めて欧米各国へ調査団を派遣されましたね。ここに若干のこの調査団の出されました資料を持っているわけでありま

すが、一口に言つてこれが今度の五カ年計画にどのように具体的に反映をされているのか、それをひとつ簡単にお答えいただけますか。

○永井委員 お答えを申し上げます。

これでいきますと、交通安全調査等は総務省、

卷之三

卷之三

卷之三

これが一定額の予算を計上していま
す。自効率なども書き付けて、
通管理技術の調査研究等で調査費を計上していま
す。警察厅は必ず

じように措置をしています。陸上交通の安全に関する調査研究ということで運輸省、道路交通安全対策に関する調査研究は建設省、全部別々に調査機関を設けて調査を進めています。

の作業を進めているところでございます。ただ、そのための予算ということになりますと、これは予算の技術上の性格かと思いますが、それぞれ省庁にそれぞれにつけられているということではないかと存じます。

だけの交通戦争なんだから。一万を超える死亡者が出ていて、のほほんとしているわけにはいかぬわけですよ。そうでしょう。想像してごらんなさい、大変な数字んですよ、死亡者の数字は。だから、個々の対策は、取り締まりは警察が

注文つけておきます。
もう時間がありませんから、あとへ行きます。
その次に、運輸省に一つだけ苦言を呈しておきたいのですが、これだけ多様化した車両、高級軍車と軽自動車を含めがふえてきた、日本ほど高級車と軽自動車を含めた

前の大日本空港連絡長がこの委員会で答弁したた
くに、一元的に対応するための分析センターの設
置はもう詰まつてきているんだ、まさに新聞も指
摘しているように、総務省が単なる連絡調整機関
という役割を果たすだけではなくて、それを具本化

的にどう機能させるかということについて、では、これから的新しい五ヵ年計画のスタートに当たつてどのように考へていらっしゃるのか。きょうは國家公安委員長出ておりませんが、運輸大臣、建設大臣いらっしゃるわけですから、ひとつそれぞれの立場から、あるいはどちらか代表されても結構ですが、どうなつてあるのか、あるいは対応策をどう進めていくのか、お答えいただけますか。もううとにかく分析をきっちりとして、その上に立つて計画が策定されなくてはうそでありますから、ひとつお答えください。

大臣の御答弁の前に私どもの方から現在までの作業の進捗状況について御報告申し上げました。
○松波政府委員 お答えをいたします。
効果的な事故防止対策につきましては、先ほど
来先生からいろいろ御指摘がございましたが、基
本的には、まず実際の交通事故の実態を的確に把握する
ということですが交通安全対策推進上大変必要で
なことだということは言うまでもないことでござ
います。したがいまして、運輸省といたしまして
も、昭和四十八年度から自動車事故の実態を調査
しながら規制へ反映をしてきたわけでございます
けれども、先ほど来てお話をございますように交通
事故の死者が大変厳しい状況にござりますので、
交通局長からもお話をございましたが、今後、総
合的かつより効果的な調査分析を行うことが必要で
あると認識をいたしております。先ほど来ござ
いますように、関係省庁と十分連絡をしながら
交通事故の総合的な分析を行うために、御指摘の
ありましたような分析のための組織の設立等を含
めまして、必要な体制の整備について現在検討を
進め、効果的な事故防止対策を樹立してまいりました。

る、あるいは啓発は文部省も加わってやる、いろいろなことはあるのだけれども、事故の分析をまとめてやつて、それに對する対応策を各省廳で、では私のところはこれをやりましようということなんでしょう。今その逆のやり方をやつておるわけでしよう。だから、いつまでもそんな検討、検討と言わずに、もういいかげんこらできちつとしてもらいたいわけだ。

もうだんだん時間がなくなつたから、こればかり触れておるわけにいかぬので、もう同じような答弁しか返つてこないと思うから、もう一回言つておくと、いつの時点になつたらその分析のためのセンターができるのか、機能が發揮できるのか、その目標の到達時点だけ一言言つてください、もう余り答弁に時間かけないで。

○閣根政府委員　お答えを申し上げます。

確定日を申し上げるところまでまだ煮詰まつてはおりませんのですが、とにかく、できるだけ早くと申しますか、今年度中を日途に作業を進めているところでございます。

○永井委員　今年度中だな、今年度中だよ。いや、

て多種多様の車が走っている国はないと思うんですが、最近はどうもメーカーの方がリコールをせざるといいますか、運輸省が求めてるリコール基準とメーカー側のリコールをすべきだと判断する基準には余りにも大きな乖離があるのでないか。最近はマツダの車が随分と問題になり、新聞紙上にも出ました。運輸省から警告書も出ていまして。ひとつこれについて、詳しく述べりません。まだ質問したいことがありますから詳しく述べりませんから、ひとつリコール問題について教然たる態度をとるということだけは明確にしてもらいたいと思います。

○松波政府委員 それではお答えを申し上げます。

基本的な考え方の決意の部分を御説明申し上げて答えておきます。なぜかと申しますと、先に述べたように導入いたしまして二十年余をかけて今日あるわけでございます。今基準に少し乖離があるのでないか、こういう御指摘がございましたが、生も御案内のとおり、リコール制度は昭和四十四年に導入いたしまして二十年余をかけて今日ある年でございます。今基準に少し乖離があるのでないか、こういう御指摘がございましたが、

を受けまして、交通事故の総合的な調査分析を関係省庁と一体となって行うべく試験的に実施でござります。これは、具体的な交通事故をそれぞれ捨て上げまして、いろいろな専門家の方々に分析をしていただく等のことでございまして、そういう作業でございます。この結果は、年度としたしまして平成二年度中に出てくるという予定でございます。これは何のためにやっているかと申しますと、その総合的な事故分析センターをつくりた場合の作業の仕組みについて研究しているから

い、こう考えております。
○永井委員 検討を進めているだけ、毎年繰り返されたら困るのですね。去年奥田公安委員長は、もう具体的に予算措置の問題を含めて最後の詰めに入っているということを答弁しているわけです。約一年後になつて聞いてみたら、やっぱり、検討しているんだ、連絡調整を密にして——各省庁が連絡調整を密にするなどということは当たり前じゃないですか、そんなものは。だから、それぞれが別々に調査をしてその報告をする、ダ

〇藤井(治)政府委員 私ども、今回の交通安全全五ヵ年計画に六つの柱を置いております。その六つ目が、関係省庁とも連携した交通事故分析システムの充実ということで、大きな柱の一つでござりますから、そういう趣旨で関係省庁、交通局あるいは運輸省とも一緒にになって私ども建設省は全会は何のためにあるのかわからなくなるじゃないか。

○永井委員 なかなか元氣があつて結構です。その元氣どおりにひとつきちんとやつてもらいたい。自動車型式指定に着手して、自動車の機造、装置、性能が道路運送車両の保安基準に適合しないこと、あるいは適合しなくなるおそれがある場合においては、その原因が設計または生産過程にあると認めたときにはリコールをしていたたく、こういう明定規定があります。したがいまして、我々、この判断基準を踏まえまして的確な、厳正なりコール体制を置いてまいりたいと考えております。

化を推進していかなければならぬわけでござります。したがつて、平成三年度から救急高度化推進整備事業を創設する。この事業は、市町村が高度化推進計画をつくつていただきまして、高規格の救急自動車あるいは最新の救急資機材を整備する場合に、メニュー方式によつて国庫補助を行つ、こういうものでございます。

先ほど御指摘ございました五千四百万は、四億五千万の予算計上で、これは平成二年度に比べますと大幅に増額をしているわけでございますが、一応めどとして「十五団体」ということで、平均しますと五千四百万。これは高規格の救急自動車と救急資機材等をいろいろ合わせたセットでござります。そういうことでございまして、この二十五団体につきましては四億五千万となつておるわけでございますが、市町村の行政需要に応じて弾力的に対応を、運用をしてまいりたいと考えているところでございます。

○永井委員 時間も参りましたけれども、今の問題でちょっとだけ加えさせてください。

今までの救急車の配置について國の助成額とい

うのは極めて少ないし、ほとんどが地方自治体の単独事業として行つてゐるわけですね。もうやりとりをする時間がありませんけれども、その中身を見ますと、損保協会、自工会などから多額の援助を求めていきます。そういうところから援助を求めるのも社会への還元としていいことありますけれども、やはり本来はそういう民間の援助に頼るのでなくして、國なり公共団体がみずから財源措置できるようになりますが、これだけの車の社会が来たときに——もう言わぬでもわかるでしょう、いろいろな問題に派生していつても困りますので、そこらはひとつ積極的な対応をお願いしたい。監督官庁として各省、消防庁が対応してもらいたいということを、これはもう要望だけしておきます、時間がありませんから。

そのほかにもたくさん質問事項があつたので

すが、ちょっと時間の配分を、同じことで繰り返したりして、せつかく準備してもらつてゐる皆さ

んには申しわけなかつたけれども、ともかくに申しあげた。まさに御指摘のとおり、五千四百万は、交通事故を撲滅するという異常なぐらいの決意をひとつ、どちらか大臣から代表して決意だけ申しあげていただいて終わります。

○大塚国務大臣 各般にわたつての御意見を拝聴させていただきました。まさに御指摘のとおり、人命は地球より重いと言われるぐらいでありますから、事故を撲滅するために全力を挙げ、御指摘の点についても十分に対処をしてまいりたいと存じます。

○永井委員 終わります。

○長田委員長 次に、上野建一君。

○上野委員 交通安全施設等整備事業に関する緊急措置法の一部改正の法律案、さらに踏切道改良促進法の一部を改正する法律案が今議題になつてござりますが、特にこの二つとも変更の対応を、運用をしてまいりたいと考えているところでございます。

○永井委員 時間も参りましたけれども、今の問題でちょっとだけ加えさせてください。

今までの救急車の配置について國の助成額とい

うのは極めて少ないし、ほとんどが地方自治体の

単独事業として行つてゐるわけですね。もうやり

とりをする時間がありませんけれども、その中身

を見ますと、損保協会、自工会などから多額の援

助を求めていきます。そういうところから援助を求

めるのも社会への還元としていいことあります

けれども、問題はいかにそれを実行するかというこ

とであります。

法案そのものに対する私ども賛成でございますけ

ども、問題はいかにそれを実行するかというこ

とであります。

まず一つは、私も全体の問題としてお聞きいた

したいのは、これから五ヵ年計画、第五次特定

交通安全施設等整備事業五ヵ年計画の事業規模を

見ますと、予算の面では公安委員会分が一・二二

倍、道路管理者分が一・三七倍になつております

て、伸びがあるよう受け止められますけれども、

しかし今度の五ヵ年計画でやろうとしておる重点

の中には、歩道を拡充していく、こういうことが重

要になりますし、あるいは踏切の問題など、いわば用

地の買収にかかる問題が大変多く出されており

ます。あるいは新しくやられる中には譲り合い車

線といわれる、いわゆる車が追い越しができるよ

うな車線も新たにつくる、それから駐車場もか

なり力を入れよう、こういうことになつておりますので、なおさらこの用地買収費というものが重

要になつてくるだらうと思います。

その点で、まず予算の面からお聞きいたします

が、実際には調整費もございますし、平均では一・

六倍の予算の規模になつておりますけれども、

どう考へてもこの予算では足りないのでない

か、こう思われます。この予算面から見た第五次

五ヵ年計画のこれから推進について少し不安が

あるのですが、その点はいかがでしようか。

○藤井治(政府委員) 先生御指摘のとおり、第五

次交通安全は、第四次以上に歩道を重視して、し

かも質のよい歩道をつくらしていただきたい、こ

ういう計画の内容になつております。その中で用

地費率も少しづつ町の中の需要がふえてまいりま

すから、上がつてきているのも現実の姿でござい

ます。しかし、第四次のときに、お答え申し上げ

ましたけれども、この特定交安でやらせていただ

きました歩道の整備率は、一応一〇一%とおかげ

まで確保することができました。そういう経験

を踏まえて今回、この第五次五ヵ年計画におきま

しても規模を確定させていただいたところでござ

います。

その中で、この交通安全の中の中心としての歩

道は優先的にその額を確保してございます。駐車

場につきましては公共用地、道路空間であるとか

あるいは公園等々の公共空間を活用しながらとい

う面も非常に重視しておりますので、そういう中

でこの事業が目的のとおりに執行されるような計

画内容の工夫をいたしながらやつてまいりたいと

思つております。

なお、第四次交通安全五ヵ年における用地費率

は二三%ということがおよそ見込まれております。

○上野委員 二三%の用地費を考えておられる、

そのことについて、やはりどう考へてもこれはい

ずれ足りなくなるだらうと思いますので、この点

については大臣、やはりもうちょっとゆとりのあ

る予算計画をつくり、それから今政府の十年間の

公共投資四百三十三兆円の問題もございますので、

公共投資の重点はやはり建設省にあると思うので

すね。そういう意味で、ぜひこの五ヵ年計画の予

算をさらに拡大する努力をすべきだと思いますけ

れども、大臣はどう思われておられるか、お願いした

いと思います。

○大塚国務大臣 お話をのように、この五ヵ年計画の推進に当たりましては、用地費の占める割合が

か、こう思われます。この予算面から見た第五次

五ヵ年計画のこれから推進について少し不安が

あるのですが、その点はいかがでしようか。

○大塚国務大臣 各般にわたつての御意見を拝聴

させていただきました。まさに御指摘のとおり、

人命は地球より重いと言われるぐらいであります

から、事故を撲滅するために全力を挙げ、御指摘

の点についても十分に対処をしてまいりたいと存

じます。

○大塚国務大臣 申しあげた。まさに御指摘のとおり、

人命は地球より重いと言われるぐらいであります

から、事故を撲滅するために全力を挙げ、御指摘

の点についても十分に対処をしてまいりたいと存

じます。

○大塚国務大臣 申しあげた。まさに御指摘のとおり、</

と郊外のところでとどめおく、そういう形を強くこれからやつていかないと、この交通問題の解決、根本的な解決はなかなか難しいのですけれども、対策としてはおくれるのではないだろうか。

既に金沢とか名古屋とかでは一部実施をされていと聞いておりますが、そういうことの今後の見通しといいますか促進といいますか、そこら辺のことは建設省はどう考えておられるか、お伺いいたします。

○関根政府委員 先生御指摘のように、昨年の道路交通法及び自動車の保管場所の確保等に関する法律の一部改正法を御審議いただきました際の附帯決議で、パーク・アンド・ライド等の積極的推進に努めることという御決議を賜っております。

現状でございますが、パーク・アンド・ライドは、ただいま先生からお話をございましたように都心部にマイカーが入ってくるのをなるべく抑制するため郊外部に公共駐車場を整備し、そこにマイカーを誘導しまして、その郊外部の公共駐車場から公共交通機関を用いまして都市の中心部に至るというシステムでございます。

これは現在、例えば福岡市で地下鉄と結合いたしましたパーク・アンド・ライドを昭和六十一年一月から実施しております。それから、ただいま先生がお話しになりました金沢市の例でございますが、これは春のゴールデンウイークその他日曜、祭日等に観光客が市の中心部に入つてくるということを抑制するために、シャトルバスとつなげまして、パーク・アンド・ライドという方式で、主として観光客を対象としたそういう公共交通機関と駐車場とを結合する仕組みを設けているところでございます。それから、その他イベントがある場合に、そのイベントの客を抑制するためのいろいろな都市でその種の仕組みを考案中であります。

ただ、これを行いますためには、道路管理者、運送事業者等の関係機関、団体と私どもの方で、そちらの方に誘導していく仕組みでありますとか

バス専用レーンを確保する仕組みでありますとか、そういう行政と幾つかの事業者との協力、結合関係の確立が不可欠でございます。関係省庁、関係団体等と一体となりましてこの附帯決議の御趣旨に沿うように努力をしてまいる所存でございます。

○上野委員 もともと日本の道路というのは狭い、特に都市部の場合には狭いわけですから、やはり交通問題のこれからの政策上の基本に、町の中に車を見るべく入れない、少なくしていく、このことが重要だらうと思うのです。それをやりませんと、幾ら駐車場をつくりましてももう切りがない。あちこちで今駐車場をつくれていますけれども、もうでき上がる前からこんな駐車場では狭くてしようがないという声が出ているぐらい車の量が多くて追いつかないという状態であります。

そこで、今申し上げたような形で車を町の中に入れない、町の中は公共交通が担当してやるという形をもつと本気になってやる必要があるのじゃないだろうか、こう思います。この点については建設省も、駐車場をつくる上からもそういう角度からぜひ実行すべきだろうと思いますので、この点に方針を置いていただきたい、こう思うところであります。

さことに、この交通との関係では踏切の問題が大きな問題でございますが、この踏切の問題として、やはり立體交差が一番の大きな仕事になるだろうと思います。立體交差がかなり進んではいるよう思つけれども、まだまだ立體交差を必要とするところが数多くあります。この立體交差が進まない原因といいますか、ある程度は進んでいるわ

けですけれども、これから立體交差を進める上で、そのネックになつてゐる問題といつのは幾つかの大きい三つぐらいの点では——どうでしようか、その点をちょっと今までの経過からお伺いしておきたいと思います。

○市川(一)政府委員 立體交差事業の中で特に私

ども重点的に力を入れておりますのは連続立體交差事業と呼ばれるものでございまして、先生御案内のおとおり、これは、都市内を平面で走つております鉄道を一定区間高架化または地下化することによりまして多数の踏切を同時に除却します。その結果、道路交通の円滑化、踏切事故の解消、さらには市街地の一体的発展を図ることができる、こういうふうな事業と心得ておりますが、この事業に私ども非常に力を入れて取り組んではおりま

すが、御指摘のとおり、かなり事業としての期間がかかるという問題があるわけでございます。その原因は何かというお尋ねでございますけれども、幾つかの問題はあります、まず端的な問題としては、用地買収の問題が一つございまして、それにまつわる地元調整という問題があると思います。

それから二点目は、かなり事業費がかかる問題でございます。それぞれの事業主体、国もいろいろ補助をいたしておりますが、トータルとしての事業費の確保の問題があります。

それから三番目に、これが非常に重要な問題でございますが、連続立體交差事業は大体駅周辺で行われまして、その都市の核となる部分に対する大改造事業でございますので、そこだけをただいじくるということでは町全体の発展につながらない。やはり周辺のあらゆる町づくり事業と整合性のとれたものとしてやる必要がある。そのところが、ある程度時間をつけませんと整合性のところが、ある程度時間をかけますと整合性のところが、ある程度時間がかかるといつやや宿命的なものがあるのではないかと私ども認識しておる次第でございます。

○上野委員 そこで、今立體交差は鉄道が高架になると、その形が多いわけですねけれども、どちらかといふと、今求められてきているのは鉄道を地下に入れてもらいたい、こういう要求が多くござります。

その点は後にして、時間の関係もあるようす

れども、鉄道の負担の問題です。立體交差をする場合に、負担の問題として、鉄道側が七%、民間の場合に負担が七%になつていい内とのおり、これは、都市内を平面で走つておる。これはどうも少ないのでないかというふうに思うのです。というのは、この立體交差の中では地方自治体の負担分がやはりかなり大きい。道路が県道であれば県の責任が大きいわけですが、鐵道と道路管理者の費用の負担の関係でございまして、そのところをお伺いしておきたいと思います。

○佐々木(建)政府委員 連続立體交差に伴います。これはどういう場合のことを考えますと、この民間の鐵道の場合の負担の七%というのは、ここまで来ると少し低いのではないかと思ひます。この協定との関連で、これはどういうふうに考えたらいのか、もう少し詳しくやることができないのか、鐵道と道路管理者の費用の負担の関係でございますが、基本的な考え方としましては、連続立體交差にします場合に、鐵道事業者にとつて、踏切が除却されてその面のコストがなくなるとか、それから踏切事故が発生しないのでその面での支出がなくなる、あるいは高架下ができるからそれを貸し付けて収入が得られるというような点に着目しまして、そこから発生する受益を計算して、その分を鐵道側が負担する、残りは道路管理者で負担をしていただくといつやうな考え方がもともとございまして、具体的には、今先生おつしやいましたけれども、昭和四十年に運輸省と建設省の間に都市における道路と鐵道との連続立體交差化に関する協定というのができまして、この際にも、したけれども、鐵道事業者と道路管理者の費用負担の割合については、基本的に安定的に設定されているといふふうになつてゐるわけでございます。

鐵道事業者と道路管理者の費用負担の割合については、基本的には安定的に設定されているといふことが望ましいと思いますが、たゞJRが、國鉄が昭和六十二年度から民営化したというようなこともござります」、いろいろそのほかの状況の変化といつやうなこともありますのでござりますの

で、その負担割合につきまして現在運輸省と建設省で見直しをしている最中でございます。

促進をしなければならぬと思いますが、運輸省はこの千葉急行を認可してやつておりま十ナレ。

○上野委員 では、その二期工事の点ですね、一

利子補給する、そういう制度でござります。

○上野委員 これは、見直しをひとつ急いでも
以上でござります。

も、この鉄道はどういう開業までの見通しになつてゐるか、まず第一にその点をお伺いしたいと思

其工事についてはわかれましたか
原台から海士有木と、いうところまでなんですか
ども、このことは、一期工事については約束どおり

千葉急行電鉄が免許を取得しているところでござりますけれども、工事の着手については現在会社には

たので、ぜひ現実に合うようにしてもらいたい。というのは、これだけ都市化されて、それから地価の高騰もありますから、受益ということを考えただけでも相当変わってきてていると思うので、やはり場所によっては変わらなければおかしいと思うのです。どことも、田舎の駅のところも七%、それから大都會地の土地の高いところも七%というのは、受益の計算からいったって、どうもおかしいじゃないかと思いますので、そこら辺を勘案して、もうちょっと正當なといいますか、負担にないようにひとつ御検討いただきたい。一つは立体交差を促進することにもなると思いますので、そこら辺のところを御検討いただきたい

○佐々木(建)政府委員 お答え申し上げます。
今御指摘の千葉急行電鉄でござりますが、区间
は京成の千葉中央駅から千原台までの十・九キロ
の計画でございまして、その間を新線建設をする
という計画でござりますけれども、昭和五十二年
五月三十一日に工事施工認可を行ひまして、同年
の八月二十六日付で日本鉄道建設公団に建設の指
示をしたということでございます。それで、平成
四年三月の完成を目指しまして工事を今まで実施
してきたということでござります。
しかしながら、その鉄道整備をする場合に、そ

りできるのだろうか、こういうことが今心配されているのですけれども、その点はまずどうでしょ
うか。

それから、これはやはりいろいろなこと、今お
話がございましたが、ニュータウンの問題とかい
ろいろありますが、問題は、それよりも資金面で
の力の弱さ、そういうものがおくれている原因の
一つじゃないだろうか、こう思います。これの、
二期工事も含めですが、特に二期工事について
は鉄建公団事業としてできないのだろうか、また
そういうことをやるためにはどういう条件が必要
なのか、この点をお聞かせいただきたいと思いま
す。

側において検討中でありまして、具体的なことは
ちょっとと申し上げられないと思いますが、手続と
しましては、事業者が運輸大臣に建設の指示をして
くれといふことを申し入れて、それに基づいて
運輸大臣が公団に指示をして着工するというよう
な手順になるわけでございますが、それ以前に、
建設を開始すべき実態がいろいろ伴つてくるとい
ふことが必要であるわけでございます。

○上野委員 実は地元で問題になつたのですけれ
ども、この第一期工事の部分の一部の土地を民間
で、千葉急行で買っておった土地を転売している
のですね。このことは御存じでしょうか。

○佐々木(建)政府委員 御指摘の第一期線予定沿

そこで、やはり具体的な問題に入らないとどうもこの交通対策というのは促進になりませんので、私は少し具体的なことを次にお聞きしたいと思うのです。

ここにお客さんを送ると申しますか、需要が発生すべき沿線のニュータウンの造成工事がおくれがちであるということで、旅客需要が計画どおりに発生しないというようなことに立ち至ったわけでございます。それで、このため現実的な対応としま

○佐々木(建)政府委員 まず最初の点の辰巳台――
海士有木までの区間をいつまでにどうするのかと
いうお尋ねでござりますが、今御答弁申し上げま
したように、当面の課題としましては、第一期計
画であります千葉中央から千原台までの十・九キ

線の保有土地を千葉急行が売却をしたというようなことについてのお尋ねであるわけですが、売却したのは事実ございますけれども、鉄道予定用地といふものではないというふうに聞いております。

この交通問題で今鉄道が見直されてきている、
こういうことがやはり言えるだらうと思います。
その原因はいろいろござりますけれども、今日、
車よりも鉄道を重視して、大量に人を運んでいく
点、それから費用の面、あるいは環境の問題など
含めて鉄道に重点を置くべきだ、こういうことが
言われておりますし、私も、これから一層鉄道を
重視した運輸行政が重要だらうと思います。
そこで、私どもの千葉県で今千葉急行というの
が計画をされまして、これが今建設をされており
ますが、なかなか完成まで行かない。しかも、い
つになつたらできるのかということが住民の中か
ら最近非常に大きな声になつてきております。特
に千葉県は東京の人口居住地として広がりを見せ
ておりますので、なおさら過密化の状態が出て、
鉄道が、JRその他も含めてパンク寸前にあると
言つてもいいぐらいの状態でありますので、この

して、沿線の開発状況を勘査しながら建設をする
ということにならざるを得なくなりまして、平成
二年の六月十二日付で工事完成期限の延長の認可
を行つたわけでござります。

その内容は、まず千葉中央から千原台までの
十・九キロのうち、千葉中央から大森という駅ま
で、中間駅でござりますけれども、この間を、四・
二キロでございますが、これを平成四年三月三十
一日までに単線として開業するというのをまず最
初にやる。それから、その大森から千原台までの
先の間は六・七キロになりますけれども、平成七
年三月三十一日までに単線として完成させる。そ
れから、最終的には千葉中央から千原台までを平
成十二年三月三十一日までに複線として開業さ
るというふうに計画を変えまして、現在、当面そ
の千葉中央一大森間の工事を進めているというこ
とでござります。

口の区間の完成に全力を傾注するということにしております。第二期線のうち千原台から辰巳台、これは約二・七キロございますけれども、これについては第一期線の整備状況、それから沿線の開発状況を踏まえながら整備計画等を策定し、その実現化を図っていくこととしているというふうに会社からは聞いております。それからさらに、辰巳台以遠の取り扱い、海士有木までの区間の取り扱いでございますけれども、これはまだ会社において検討中とは思いますが、まだ具体的なものにはなっていらないということをございます。

それから、鉄建公団方式によつて千原台以遠を整備するにはどうしたらいいかというお尋ねでござりますけれども、鉄建公団方式と申しますのは、鉄建公団が指示を受けて民鉄のかわりに建設をして、これを二十五年間の割賦で譲渡する、その間に國と地方公共団体とで5%の利率を超える分を

○上野委員 いや、それは線路用地ではないかも知れませんけれども、それは代替なり、鉄道を本当に本気になつて建設しようとするなら、そういう土地を今手放すということがあつていいはずがないんですよ。土地もどんどん上がつてゐる段階で、しかも将来建設をしなければならぬ隣接の土地、一部は線路上と思われる土地もあるんですよ。そういうことですから、実はその先の方のことについて、二期工事については千葉急行はやる気がないんじゃないのか、こういう疑問を持たざるを得ない点がござります。そういう意味で、認可を受けておきながらそういう土地を軒売したりそれから先のことはどう考へてもやる気がないよう見える。こういうことについて運輸省はやはり指導すべきだと思うのですけれども、そこ辺はどうでしょうか。

けれども、この区間につきましては、まだ工事施工の認可という手続が済んでおりませんので、どこの場所を線路敷として使うかということについては確定したものがないということでござります。それで、会社に聞きましたところ、鉄道用地として予定しているものではないということをございます。

○**上野委員** 問題は、この鉄道の重要性等考えて、
す。
○**佐々木(建)政府委員** 千原台以遠につきまして
制度的に対象になるかというお尋ねでありますれば、なるわけでござりますけれども、実態が別途伴う必要があるということがあるのでございま
れば鉄建公團事業としてやり得る可能性としてはある、そう受けとめていいですか。

○上野委員 答弁しづらい点があるだろうと思いま
すので余り深く申し上げませんが、しかし、い
すれにせよ鉄道事業の千葉急行がこの先までやる
という約束で認可をされているわけですから、そ
の点については、そういう疑問の起らぬよう
鐵道の整備というものが一体的に行われるような
環境になる必要があるというふうな理解をしてお
ります。

そこで、具体的な点では、平成三年度事業として、特に来年の三月三十日には大森までは単線だけれども開通する、こういうお話をですから、そうすると、これは実現可能だと運輸省は見ておられますか。それから、平成七年の大森—千原台間の開通についても、その見通しとしてはどうでしょうか、約束どおりやれるということなのか。これでも大分おくれているんですけども、その点はどう見ておられますか。

○佐々木(建設)政府委員 できるだけ着工しました鉄道を早く完成させることができなければいけないますが、当面、千葉中央一大森間の四・二キロにつきましては工事完成期限、平成四年三月三十一日に完成しますように、私どもとしても努力をしていきたいと思っております。

○上野委員 それと先ほどの、鉄建公団事業としてやり得る可能性はあるわけですね、この路線は。

その点、そう言っていいですか。これから申請とかいろいろな手続はありますけれども、手続をやれば鉄建公団事業としてやり得る可能性としてはある、そう受けとめていいですか。

○佐々木(建)政府委員 千原台以遠につきまして制度的に対象になるかというお尋ねでありますれば、なるわけでござりますけれども、実態が別途伴う必要があるということがあるわけでござります。

○上野委員 問題は、この鉄道の重要性等考えて、これからも常磐新線とかいろいろと出てまいりますけれども、運輸省は第三セクターの方式での鉄道建設について、やはりもう一步進めた指導の強化が必要なんじゃないだろうか。第三セクターになるとどうしても、少し極端に申し上げると責任体制が弱い、こういう感じがいたします。せっかく住民に約束をしていながら、県とか市がかかるわってはいますけれども、鉄道の主体はやはり民間の鉄道会社がこれに加わって主力になりますから、どうしても推進がおくれてくる、消極性が目立ちます。その意味では運輸省のこれから強力な指導というものが必要だと思いますが、この点はどうでしょうか。積極的な指導をやるつもりはあるのかどうか、お伺いしておきます。

○佐々木(建)政府委員 千葉急行電鉄は御指摘のように第三セクターでございまして、公共団体、それから関連の鉄道事業者が中心となって出資をしている会社であるわけでございますが、第三セクターで鉄道整備をする趣旨としましては、一つは鉄道が整備される地域の公共団体あるいは住民の意見を十分反映させるというようなことと、公的な色彩を強くするといいますか、事業としての公益性が高くなるといいますか、そういう点と、それから民間の出資が別途あるわけでございますので、その点では民意の反映というようなことがあらうと思うわけでございます。第三セクターであるから必ずしも責任体制が明確でないとかといふようなことはないと存りますが、私どもとしては、第三セクター、幾つか千葉急のほかにも

ございますが、事業の運営については適正に実施するよう指導してまいりたいと思います。

○上野委員 そこで次はもう一つ、東葉高速鉄道について鉄建公団の総裁にお伺いいたしますが、先般、一年おくれの完成ということで役員会で決めた、こういう報道がございました。二年もおくれるというようなことは大変なことです。これ鉄建公団が仕事をされている、建設主体でありますけれども、総裁としてはこのおくれの原因は一体何であって、二年もおくれるということは簡単に言うなら一体どういうことなんだろか、こういうことがありますけれども、その点についてお伺いしたいと思います。

それから例の建設中に起こった凝固剤の不正注入がございました。この問題はもう解決をしたと思いますけれども、いかなる解決策を打ち出して、そしてこれから再びこういうことが起こらないようするチェック体制というのはどういうことになつたのか、お聞かせいただきたいと思います。

○岡田参考人 お答え申し上げます。

東葉高速鉄道につきましては、西船橋から八千代までの間、この間につきまして平成三年三月三十一日を目指として工事を進めてまいったところですが、まことに残念なことでござりますが、今先生お話がございましたように、この間の開業の目標を平成五年三月ということで一年間延ばさざるを得ない状況でござります。

その原因は何かというお尋ねでございますが、

用地販売にかかわる問題でござります。この間の必要な用地面積三十一・一ヘクタールございますが、現在までに大方の皆様方の御協力をいただきまして、二十七・五ヘクタール、率にいたしますと九一%の販売を終わっているという状況でございます。現在残っております地区は一部の夏見地区の都市計画変更に絡む地区を別といたしますと、百平米でございますとか、あるいは五百平米でありますとか、非常に小規模の一部の地主の方々が値段の点についてなかなか御納得いただけない。周辺の地主の方々は私たちの提示価格でも

う既に数年前にお譲りいただいている。しかし、一部の地主の方々がその数倍の単価の要求をされておられるとか、あるいは過大な代替地の要求をされでおられるというようなことで、まことに残念でございますが、買収が完了していらないという状況でございます。私どもいたしましては何かとお任協議で円満に解決すべく、今の段階におきましてもほとんど毎日のようにお邪魔をして努力をしているというところでございます。今お話を申し上げました五年の三月までには、勝田台までの区間を含めましてぜひ所定の工期どおり完成をしたいということで全力を挙げているところでございます。

それから二点目のお話にございました習志野台トンネルのその後の経緯でございますが、御承知のとおり、平成二年三月二十七日に薬液注入工事におきまして注入量の不足があるのではないかという懸念が持たれましたので、三月二十七日に工事を中断いたしまして薬液注入工事の実態の調査に取りかかつたわけでございます。この調査は、コアを採取いたしましての強度並びに薬液の納入量、それを原票にまでさかのぼっての徹底的な調査をいたしまして、これが完了いたしましたのは平成二年六月五日でございます。その結果、注入量は設計数量に対しまして六九%、すなわち三一%が不足をしている、また、強度もそれに見合って不足をしているということが判明をしたわけでございます。

これらの処置といったましては、既にトンネルが完成しております区間につきましては、御承知のように薬液注入工事と申しますのはトンネルを掘る補助工法でございますので、ここにつきましてはあえて再注入をするという必要はない、しかし、契約どおりの数量が入っていないということから、その契約数量と実注入数量と考えられるものの差につきまして請負代金額の減額あるいは戻し人という措置をとったところでございます。まだトンネルを掘つていなかつた区間につきましては、その注入の状態では強度的に見ましてもトン

ほどのこの立体交差との関係、踏切の立体化の問題とも関連しますけれども、具体的な例として、もう仕事を開始をしながらだけでも十年になつて、いる。こういう状態というのは、これは何とかしなければいかぬではないだろうかというふうに思っています。

たような問題がいろいろございまして、ケース・バイ・ケースで対応せざるを得ないというふうに私はもは思つておる次第でございます。
○上野委員 その五十一年度當時のこととしてはわかるような気もするのですけれども、しかし、現在ここまで来ますと、高架にすることによって

とともに、先ほどもちよつと触れましたように、河川等の問題等もございまして地ト化はなかなか簡単にはできない場所であるということのようですがあります。

解いただければと思う次第でござります。
○上野委員 いや、だつてこれからやるといふ
五ヵ年計画の中にも入らないのです。それからや
また超えてしまうのです。まずそういう意味では、
もうそのころになれば我々は議員をやつているか
どうかもわからないし、これはもう答弁を求めま

そこで、この立体交差、高架にするから土地の買収その他時間がかかるんで、これをもつと早くから地下にするということを考えられなかつたのか。地下にするということがなぜできないのか、この点について、船橋の場合の例としてちょっとお伺いしておきたいと思います。

この都市計画事業というものがまた別の支障を来す、こういう結果になるでしようし、高架にしてしまって、逆に高架にするために人の通りは多くなる。したがって、駅前のこれから状態を考えますと、なお混雑が激しくなる。やはり地下にしてJRと結びつくような形にした方が、駅前の整備として

点につきましては、例えば必要な箇所には側道を設けましてそれを緑道として整備する等の計画も中に入っておりますので、何とか地域社会の中に於いてスマーズな形でいい事業が完成できるよう私どもも努めてまいりたいと思っておる次第でござります。どうぞ御理解いただきたいと思う次

せんが、ぜひ検討してもらいたい。この点は、単に立体の問題だけじゃないのです。都市計画上も重要な課題ですから、ぜひ検討をやつてもらいたい。これから私も運動しますけれども、そういうことでお願ひしたいと思います。

（市川）（二）政府委員 京成船橋駅周辺の連続立体事業認可を取りましたのは昭和五十九年三月でござります。現在用地買収を中心に事業が進められておりますが、昭和五十年度、五十一年度ころ、この周辺につきましてどういう方式で連続立体構造をつくるかということにつきましてかなり綿密な調査を行われております。その際、約十の案がございまして、その中にはただいま先生の方からお話をされました地下化の案も何通りか検討されておりますが、最終的に、事業費の問題あるいは工事期間の問題、その他幾つかの問題点を比較検討いたしまして、総合的に今回はある地域は河川高架案でいくということに決まった次第でございました。検討の段階では地下化することにつきましていろいろと調査検討されておるようでございま

あるいは都市計画上も重要なところです。その点から見ますと、なぜ地下化できないかといふことを見ますと、主として事業費なのですね。事業費の問題ですから、これはやはり、事業費というものは百年先の都市計画を考えた場合でも、多少事業費が高くなつても、多少どころではない、大分高くなることはわかりますが、最近は技術的にも非常に進んできておりますから、これはやはり地下化をすることを検討する必要があるのでないか。そうしませんと、これからまだ何年かかるかわからない。これは、完成の見通しは大体いつですか、その点もちよつとついでにお伺いしておきます。

○市川（一）政府委員 先生はよく地元を御存じの上での御指摘でございますので、非常に重要な問題点を御示唆いただいてるとは思う次第でござります。

○上野委員 具体的な問題なものですから余り多くを申し上げたくないのですけれども、しかしながら七年もかかるということですね。七年間あのまままで我慢しろということ。これはもう三十年來の課題ですよ、今から振り返ってみますと。だから、問題になつてからだけでも合計四十年近くかかる、一つのこの立体に。そういうことであるという状態なら、やはりこれは地下化をすることによって用地買収も必要ないし、それから、今河川上の問題いろいろ言われましたが、それは確かに難しい点はありますけれども、やれないと進まぬだらうというふうに思ひます。したがつて、から、今度の議案とも関係しますけれども、この立体交差を本気になつてもつとやろうといかな難しい点はありますけれども、やれないと進まぬだらうというふうに思ひます。したがつて、

これから千葉急行の場合もそうなんですが、全体として国の計画が、五ヵ年計画をいろいろつくれますけれども、そういうことで始まつた仕事が五ヵ年たつてもできない、あるいはさらに延長せざるを得ない、そういう鉄道の建設の立ちおくれの現状、それから今立地交差のことについたしましても、まだこれから七年間もかかる。一つの踏切を立体化するのにこれだけ時間がかかるということですから、これは本当に都市の改造あるいは交通対策全体を含めて全体としておくれていると言わざるを得ないわけでございます。したがつて、そういうことを促進するためにも、先ほどもちょっと申し上げましたが、やはりこの予算の面で足りない、五ヵ年計画の予算の点でもどうしてそこで建設大臣に、具体的に、この五ヵ年計画の交通対策の予算も含めて拡大するに具体内

一般的に、連続立体交差事業につきまして高架化いかでいくか地下化いかでいくかという問題はかなりいろいろと検討を要する問題でございますが、やはり地下方式の場合には高架よりもかなり事業費が莫大にかかるというような問題もございます。それから、ちょっとと具体的で恐縮でございますが、京成船橋駅周辺の場合でござりますと、河川とかJR総武線との横断部の問題もございまして、この際は高架化の方がよりスムーズにいくという判断をしたようですが、一般的にもそういう

まず、事業の完成見込みでございますけれども、現在のところでは事業主体としての千葉県といったしましては平成十年ころには工事を完了させたいというふうに考えていると私どもは理解しております次第でございます。

それから、地下化にできないかという問題につきましては、まず第一点いたしましては、既に高架化ということで用地買収等に入つておる、用地買収も六五%まで進んでおるというのが一つの実態としてございますということを申し上げます。

○市川（一）政府委員 先ほど申し上げましたように、用地買収等にもう入っておりまして、平成十一年度といいますと、遠い先のようではござりますけれども事業ベースとしては既に動き出しておるということをございますので、どうかひとつ御理解せんか。

に何か考えておられるかどうか。特に建設大臣は東京の出身で、この首都圏の過密の状態それから交通渋滞の状態、これは本当によく知つておられると思いますから、その点では今度出された予算案ではできないと思いますので、その点についてこれを拡大することを、まあ、決まってからでも結構ですけれども、この法律が終わつたら直ちにそういうことに着手することを考えてもらいたい、こう思いますが、そういう決意があるかどうかをお伺ひいたします。

○大塚國務大臣　ただいま立体交差の難しい問題を拝聴させていただきまして、先生の心情は私はよく理解をしているつもりでございます。しかし、五ヵ年計画の外にはみ出るではないか、まさにそのおりでありますけれども、この種の事業、大都市はどうしても権利があくそうしておつたり大変急増地帯でもあるとありますけれども、いつまで進めてきた事業を途中で変えるということもなかなか難しいわけでございまして、これらにつきましてはお気持ちよく理解しているつもりでございます。

今御指摘の交通第五次五ヵ年計画の予算につきましては、御指摘のとおり我々ももっともと拡大をしたいわけであります。が、国としての財政事情もございまして、与えられた予算の中で効率的に重点的にこの目的を達成するために全力を挙げていく。とりわけ土地基本法で、特に先生の方の党からもいろいろ御提言をいただきまして、当時私は委員長としてこの法の制定に携わりましたけれども、一つはやはり、公共の福祉を優先するということで国民の皆様方にも御理解をいたさながら地価の安定に全力を挙げていく。引き下げに全力を挙げていく。同時にまた、こういう事業がスムーズに進むということも、結果的には予算、お金の問題だけではなくて、事業を早くすることには非常に大きな問題だと思うのであります。

そういう意味では、周辺の住民の方々にも御協力を求めたり、また地方公共団体にも強力に御援助をいたたくようなことも考えながら、それぞれの機関とも連携をとりながら先生の御期待に沿うように頑張ってまいりたいと存じます。よろしくお願い申し上げます。

○上野委員　それでは最後にお聞きしておきますが、建設大臣は地価を下げられるという努力をされ

るそうですねけれども、その一番重要なポイントというのは、何をやることによって地価を下げる

ということに建設大臣としては考えておられるのか、この点がまず一点。

それから、公共投資四百三十兆円、これはしか

いたしました。

し、今の五ヵ年計画の予算の計上では四百三十九円としては少ないのであります。しかし、円としているのじやないですか、その割合か

らいくと、特に生活関連に重点を向けるというこ

とであるならなおさらそうなると思いますけれども、四百三十兆円との関連はどうなるか、その二つを最後に。

○大塚國務大臣　地価の引き下げにつきましては

しばしばお答えもしてまいりましたが、やはり総合戦略を立て取り組まなければならない。特に

先ほども申し上げました土地基本法に示す各般の

政策を織りまして、特にまた金融に関しましては

総需要抑制を始めましてから約一年になりますが、そういう意味での効果はかなり上がつてしまいりました。そしてまた、土地税制であるとか土地の有効利用のための都市計画法あるいは建築基準法の改正等々によりまして、そのような問題を織りませながら進めることによってかなりの効果を上げるものと私は期待をいたしておりますし、また頑張らねばならないと思っておるところでございます。

○長田委員長　これより討論に入るのです。

本案に賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○長田委員長　起立総員。よつて、本案は原案の

とおり可決すべきものと決しました。

次に、交通安全施設等整備事業に関する緊急措

置法の一部を改正する法律案について採決をいた

します。

本案に賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○長田委員長　起立総員。よつて、本案は原案の

とおり可決すべきものと決しました。

本件に賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○長田委員長　起立総員。よつて、本案は原案の

とおり可決すべきものと決しました。

○長田委員長　これにて両案に対する質疑は終局

各位の御高見を踏まえつつ、踏切事故防止等のため行政に万全を期してまいる所存であります。

ありがとうございました。(拍手)

○大塚國務大臣　踏切道改良促進法の一部を改正する法律案及び交通安全施設等整備事業に関する緊急措置法の一部を改正する法律案につきましては、本委員会におかれまして熱心な御討議をいたしました。

だき、ただいま全会一致をもって議決されましたことを深く感謝申し上げます。

審議中における委員各位の御高見につきましては、今後その趣旨を生かすように努めてまいります。

次に、委員長初め、委員各位の御指導、御協力に対し深く感謝の意を表し、ございさつといたします。

どうもありがとうございました。(拍手)

○長田委員長　次回は、公報をもってお知らせすることとし、本日はこれにて散会いたします。

午後零時三十九分散会

平成三年三月十三日印刷

平成三年三月十四日発行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局